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学校与一墙之隔的松江区体育局，实现了体育教学资源共享，

游泳课、篮球课、羽毛球课等场地共用。

这些年，在体教结合到体教融合的过程中，在区教育局

和体育局的指导下，松江七中做了全新的项目布局。如今全校

2000 多名学生，有涉及 11 个运动项目的 22 支运动队。2021 学

年，学校注册运动员人数达 323 人，运动队规模在上海同类学

校位居前列。

在每四年一届的市运会中，经常能看到松江七中的学生为松江

区争金夺银。今年的市运会赛场上，松江七中的小运动员们更是拿

下了 39 块金牌，远超上届的 19 块，占全区金牌总数的 70%。

搭平台，让学生充分享受运动的乐趣

为了让更多学生走出课堂、走进操场，从培养“体育专才”

到让学生得到全面发展，上海各中小学校开齐、开足体育课。

丰富的校园体育内涵，让学生充分享受运动的乐趣。

下午 4 点，上海市闸北第八中学的击剑馆内，脱下校服，

换上训练装备的学生们正在上击剑课。

早在 1998 年 , 闸北第八中学就已经将击剑列为了学校的特

色项目。用校体育教研组长李玉振的话来说，当时完全是摸着

石头过河。好在先后在区体育局、教育局的帮助下，击剑项目

顺利开展，学校也成为了静安区击剑项目联盟的盟主校。

2002 年，学校又布局了武术项目。有了击剑项目的成功经

验，武术同样在校园内搞得热火朝天，不仅课间有武术操，而

且体育课上也有武术教学。

李玉振告诉《新民周刊》，从 2019 年起，击剑课还成为闸

北八中学生们的体育必修课。

“击剑课纳入高一新生整个学年体育必修课的范畴。为了

不给学生们增加负担，上课所需的训练服和装备都是学校统一

出资采购的。”李玉振告诉记者，“搞体育一定是要专业的，

不是说非要成为专业运动员，而是指需要专业的装备，不能穿

着跑步鞋去打羽毛球。学校在这方面可以说是不计成本的，只

要同学们想上，就会配置专业的装备。”

据了解，击剑项目是静安区体育局重点发展项目，亦是“一

区一品”的品牌项目。围绕青少年后备击剑人才培养，多点布局、

多元投入、统筹管理，通过“一条龙”培养输送模式，静安区

培养出了王磊、仲维萍等一批在奥运会、世锦赛等国际大赛上

取得优异成绩的优秀击剑选手。

而作为击剑项目市级传统项目学校，闸北八中不仅重视击剑

项目的普及，也注重击剑后备人才的培养和选拔，设立了“八中

杯”击剑联盟赛，并且多次承办区域内击剑赛事，为区域内击剑

选手提供了展示技能的平台，还促进了各联盟学校体育文化建设。

“不仅学生喜欢，现在的家长也很支持孩子练击剑。”李玉

振表示，往年比赛时，学校的击剑馆内总是人声鼎沸。场上是小

运动员们的奋力拼搏，场边则是同学们和家长们的加油呐喊。

事实上，体教融合的“上海模式”还体现在青少年体育文

化塑造上。近年来，上海市体育局积极组织优秀运动员进校园

活动。钟天使、陶璐娜、吴敏霞等奥运冠军、世界冠军走进校园，

通过榜样的力量，弘扬体育精神，推广体育文化，推动青少年

体育项目在校园的普及与发展，锤炼学生顽强的性格和品质，

营造了积极向上的“健康校园”氛围。

2016 年和 2019 年，意大利花剑队以及中国花剑队也曾先

后走进闸北八中校园，指导学生的专项训练，并以实战的方式

传授技艺。

同时，为了营造校园内的体育氛围，闸北八中从十多年前

就将体育室完全开放，“我们的器材室是不上锁的，同学们课

余时间只要想锻炼都可以去拿。这些年，大家也已经养成了用

完归还的习惯，不会出现丢失的情况”。

2022 年，体教融合工作进一步深化，青少年健康促进体系、

青少年体育训练体系和青少年体育竞赛体系不断完善。根据新

一轮体教融合蓝图，体育和教育的合作将比以往任何时候都要

“紧密”。

未来，喜欢体育的孩子，在不同学校，都可以找到成才之路，

而更多的学生运动员也都能在赛场内外获得难得的体验。

早在1998年 ,闸北第八中学就已经将击剑列为了学校的特色项目。


